

ARCHIVO

PERFIL DE LAS RELACIONES BILATERALES

ENTRE CHILE Y LA REPUBLICA DE TUNEZ

ANTECEDENTES PARA LA PRESENTACION DE
CARTAS CREDENCIALES DE S. E. EL EMBAJADOR HASSINE SOUKI

INTRODUCCION

La República de Túnez, ubicada en el norte del continente africano, tiene una población estimada de 7.909.600 habitantes (1989). Su superficie alcanza a los 163.610 Km² y tiene un Ingreso per cápita de US\$1.230 (1988)

El 20 de marzo de 1956 Túnez obtuvo su independencia. Ese mismo año ingresó a la Organización de Naciones Unidas. Chile lo apoyó.

El año 1961 se establecieron relaciones diplomáticas entre ambos países. El Primer Embajador Concurrente de Chile fue don Eugenio Velasco Letelier, con sede en Argel.

En 1965 se abrió una Misión Residente a cargo de un Encargado de Negocios con Cartas de Gabinete. El año 1969 esa Misión fue cerrada.

El año 1981 se reabre, acreditando a don Manuel Atria como Encargado de Negocios con Cartas de Gabinete. Dos años más tarde se cierra nuevamente.

El año 1989 se establece la Concurrencia desde nuestra Misión Diplomático en Francia.

El año 1990 y tras asumir el nuevo Gobierno de Chile, se reabre nuestra Misión en Túnez. En esta oportunidad asume como Jefe de Misión, la Embajador Sra. Marcia Covarrubias.

La República de Túnez fue uno de los 73 países que copatrocinó la Resolución presentada por Chile respecto a la Cumbre Mundial para el Desarrollo Social.

Túnez comunicó recién este año su voluntad de acreditar en Santiago a un Embajador Concurrente desde Buenos Aires.

SITUACION DE LA RELACION BILATERAL

Ambito Político

En general las relaciones entre ambos países se han desarrollado en un plano más bien formal, destacándose en los últimos años una presencia más activa de Chile en diversos ámbitos tunecinos, en particular, en el área cultural.

Sin embargo, nuestra vinculación con Túnez se ha visto desequilibrada, por cuanto Chile ha tenido una Misión Residente en ese país en tres oportunidades, sin que nunca se observara una acción recíproca de ese Gobierno. Sólo en esta oportunidad, Túnez ha decidido tener un representante a nivel de Concurrencia.

Túnez ha hecho invitaciones a autoridades de Gobierno para que visiten ese país. La más importante es la cursada a Su Excelencia el Presidente de la República don Patricio Aylwin Azócar a comienzo del presente año, a la que se excusó de llevar a cabo por compromisos contraídos anteriormente.

Otras autoridades invitadas son el señor Ministro de Transportes y Telecomunicaciones don Germán Correa, el señor Subsecretario de Relaciones Exteriores don Edmundo Vargas, las que hasta el momento no han podido concretarse

Sin embargo, diversas personalidades chilenas del ámbito político, económico y cultural ya han visitado ese país.

En 1990 tres parlamentarios tunecinos visitaron Santiago con ocasión de la Reunión Interparlamentaria. En junio recién pasado lo hizo una delegación comercial.

Entre los acuerdos bilaterales, se destacan sólo dos. En 1968 se firmó un Convenio Básico de Cooperación Técnica, y en febrero de 1992, se suscribió en Túnez un Acuerdo Marco para la Cooperación en el Desarrollo de las Telecomunicaciones y de los Servicios Postales.

AMBITO COMERCIAL

PERIODO	EXPORTACIONES	IMPORTACIONES	BALANZA COMERCIAL	INTER-CAMBIO COMERCIAL
1985	1119	0	1119	1119
1986	0	57	-57	57
1987	1034	0	1034	1034
1988	4790	0	4790	4790
1989	5671	0	5671	5671
1990	9386	32	9354	9418
1991	7524	0	7524	7524

El intercambio comercial con este país en los últimos siete años no ha sido relevante. Sin embargo, anualmente se ha podido observar un incremento en el comercio bilateral, siendo la Balanza Comercial absolutamente favorable a nuestro país.

La madera constituye el más importante producto que sale desde nuestros puertos con destino a Túnez. En cambio, Chile importa vestuario.

La industria textil, es una de las principales actividades de Túnez, área que se vio severamente perjudicada con la reducción de cuotas de importaciones de vestuarios y textiles por la Comunidad Económica Europea. Desde el punto de vista económico, merece destacarse que en marzo de 1992 fue descubierto un yacimiento de petróleo, que podría producir 100 mill/b/d, con una ganancia de US\$750 millones anuales.

A mediados de junio recién pasado una delegación comercial de seis empresarios visitó nuestro país. Un representante de la Cámara de Comercio y otros hombres de negocios del sector maderero, mecánica, fertilizantes, agrícola y de otros sectores se entrevistaron con diversas entidades del país.

Como resultado de esta visita, ya hay interés por parte de una empresa tunecina, que entre otros, abastece a los Ministerios del Interior y de Defensa de Túnez, de adquirir aparatos de informática y material de defensa personal. Asimismo, un armador está interesado en adquirir barcos "multi-purpose" de 7.200 ton en ASMAR.

En el encuentro que sostuvo el Señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Enrique Silva Cimma, con su homólogo tunecino Habib Ben Yahia, en la Cumbre de Río de Janeiro, esta última autoridad manifestó el deseo de su país de incentivar el intercambio comercial con Chile.

El señor Ministro sugirió que le hiciera llegar la documentación sobre la oferta exportable de Túnez, a objeto de analizar la posibilidad de importar algunos productos, y de ese modo equilibrar la Balanza Comercial bilateral.

SITUACION DE POLITICA INTERNA

Autoridades

- Jefe de Estado : Zine El Abidine ben Ali
(Asumió el 07.NOV.1987;
reelecto el 02.ABR.1989)
- Ministro de RR.EE. : Habib Ben Yahia.

La actual Constitución fue promulgada el 1º de junio de 1959, siendo enmendada el 12 de julio de 1988.

Esta Carta Fundamental dispone que el Presidente de la República es el Jefe de Estado y del Poder Ejecutivo. Es electo por sufragio universal y por un período de 5 años, pudiendo ser reelegido. El Presidente es también Comandante en Jefe del Ejército.

El Poder Legislativo es ejercido por la Asamblea Nacional, cuyos miembros son elegidos por sufragio universal cada cinco años, en las elecciones generales para Presidente y parlamentarios.

La Asamblea Nacional puede censurar al Gobierno, ante lo cual el Presidente debe disolver la Asamblea y convocar a nuevas elecciones. Si la nueva Asamblea insiste en la censura, el Gobierno debe dimitir.

Un año después que Túnez se independizó de Francia, 1956, la Asamblea Constituyente proclamó como Presidente al líder de la Independencia Habib Bourguiba, quien gobernó el país con mano férrea hasta noviembre de 1987, cuando fue declarado inhabilitado para gobernar debido a su avanzada edad y precario estado de salud.

El Primer Ministro Zine Al Abdine Ben Ali juró como Presidente.

El nuevo Jefe de Estado hizo reformas que se tradujeron en mayores libertades políticas y la democratización del sistema de gobierno. Se impulsó la política de reconciliación nacional, se permitió la publicación de periódicos de oposición, manteniéndose el control sobre la radio y la televisión. Se concedió amnistía a cerca de 10.000 presos políticos.

Hacia 1988 el régimen de represión de Bourguiba había desaparecido. Un año más tarde se efectúan las elecciones para Presidente y para la Asamblea Nacional. Por acuerdo entre todos los partidos políticos, se designó a un candidato único. Abidine Ben Ali fue reelecto con el 99% de los votos .

El Presidente Ben Ali ha tenido una rígida postura contra los integristas islámicos, cuyas actuaciones terroristas ha condenado severamente. Ha denunciado la existencia de una verdadera "internacional integrísta" que perseguiría la edificación de un Estado Teocrático, y cuya coordinación se realizaría en Sudán.

Los integristas han infiltrado a instituciones tales como el Ejército, la Guardia Nacional y la policía. En las investigaciones hechas por el Gobierno se cometieron excesos contra las personas involucradas, produciendo la denuncia de Amnistía Internacional.

En junio pasado, la Liga Tunecina de Derechos Humanos se disolvió por una medida administrativa del Gobierno, al considerarla como una Asociación de carácter general; es decir, ningún miembro de ésta puede asumir un cargo en un partido político, y por otra parte, cualquier persona puede integrarse a ella y su rechazo debe ser justificado. En otras palabras, el Gobierno buscaba el control de esta institución por parte de sus partidarios.

En un pasado reciente hubo rumores sobre un posible reemplazo del Presidente Ben Alí, por dirigentes que manifestaron su claro respaldo a la coalición anti-iraquí durante la Guerra del Golfo. Se trataría de Mohammed Sayed, quien contaría con el respaldo de los Estados Unidos, y un ex Ministro del Gobierno anterior, Mohamed M'Zali. Pero al parecer, ninguna de estas personalidades goza de gran popularidad por su cometido anterior.

A pesar de estas convulsiones, el Jefe de Estado ha manifestado que mantendrá firme su compromiso con la democracia y el respeto de los Derechos Humanos. En días pasados el Gobierno hizo modificaciones en su Gabinete, designando a varios tecnócratas en el sector justicia, finanzas, Medio Ambiente, Cooperación Internacional e Inversión Extranjera.

SITUACION DE POLITICA EXTERNA

Túnez ha jugado un rol importante en su región, caracterizándose por la moderación, particularmente en lo que se refiere a su relación con el mundo árabe. En efecto, Túnez goza de gran prestigio en ese contexto y es sede de la Organización para Liberación Palestina (OLP).

No descuida su relación con el resto de los países africanos, y es miembro pleno de la Organización de la Unidad Africana (OUA). Así por ejemplo, en la capital, el Congreso Nacional Africano tienen una sede, y en una reciente visita que Nelson Mandela efectuó, fue recibido con honores de Jefe de Estado.

Su relación con el resto del mundo ha estado fuertemente condicionada por la necesidad de ayuda exterior, la que proviene principalmente de países occidentales y en particular de Estados Unidos, Alemania y Francia.

Luego de la invasión de Irak a Kuwait, Ben Alí condenó el despliegue de tropas extranjeras en el Golfo, indicando que ello contrariaba los intereses árabes y la paz mundial. Pronunciamiento que debió estar influido por el creciente apoyo nacionalista árabe a Irak que existe dentro del país, que en febrero de 1991 llegó al 93%.

Se creó el Comité Nacional para el Apoyo de Irak, que agrupó a la mayoría de los partidos opositores y a las asociaciones profesionales, quienes demandaron la supresión de relaciones diplomáticas con Arabia Saudita y Egipto, y el envío de voluntarios a Irak.

Tras la derrota de Hussein, el Gobierno de Túnez ha tratado un nuevo acercamiento hacia occidente. En 1991 los Estados Unidos redujeron considerablemente la ayuda, suspendiéndose toda cooperación militar.

Ahora la economía tunecina se dirige a una etapa más estable, que se funda en una política constante y de ajuste desde hace seis años; en una política presupuestaria restrictiva y en la reducción de importaciones. Ha recibido el apoyo del FMI y del Banco Mundial.

Recientemente, a nivel latinoamericano, Túnez firmó con Argentina, un Acuerdo sobre promoción y protección recíproca de las inversiones. Asimismo, se estudiará un acuerdo de supresión de visas. Desde mayo recién pasado, se analizan las posibilidades y medios de cooperación en el campo de la tecnología agrícola.

C u r r i c u l u m V i t a e
SEÑOR HASSINE SOUKI
EMBAJADOR DE TUNEZ

Fecha de Nacimiento

3 de noviembre de 1939 en Bekalta (Túnez).

Estado Civil

Casado (tiene dos hijos).

Estudios Superiores

Derecho y Ciencias Económicas

Diploma de Lengua y Cultura Española

Carrera Diplomática

- Ingresa al Ministerio de Relaciones Exteriores en 1964.
- Ha ocupado cumplido misiones en el exterior en Dakar, Marsella, Hamburgo, Munich, Madrid y Atenas.
- Encargado de Negocios en Buenos Aires el 2 de febrero de 1991.
- Embajador de Túnez en Buenos Aires desde el 23 de marzo de 1992.

Administración Central

Ha ocupado los siguientes cargos:

- Jefe Adjunto del Protocolo Diplomático.
- De 1979 a 1982 y de 1988 a abril de 1990 trabajo como Agregado del Gabinete del señor Ministro.
- En 1990: Subdirector de las Organizaciones y Conferencias Internacionales.

Detiene varias condecoraciones tunecinas y extranjeras, entre ellas la de Orden de Río Branco del Brasil.